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METAPOLITICA 
TAN CERCA, TAN LEJOS   
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
 
AMLO Y VIRAJE EN SU IDEA DE POLÍTICA EXTERIOR. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha cambiado su opinión y su visión respecto 
a la importancia que tienen las relaciones internacionales en el quehacer político, 
económico y social de un país y más particularmente de México. 

Afirmo lo anterior porque siempre se negó a participar en actividades internacionales en el 
extranjero siendo dirigente del Partido de la Revolución Democrática, de igual manera se 
negó a darle un peso significativo a esta política siendo Jefe de Gobierno de una de las 
ciudades más pobladas del mundo; incluso en sus libros que muestran el programa que 
desarrollaría si llegara a ser presidente; afirmaba que la mejor política exterior era la 
política interior, e incluso más recientemente en su Plan Nacional de Desarrollo que 
presentó a los mexicanos después de su triunfo electoral en el año 2018 poca relevancia 
le dio a esta área de política pública, reafirmando que la mejor política exterior es la 
política interior. 

Durante años acuñó la frase ‘candil de la calle y oscuridad de su casa’ cuando se refería a 
las participaciones de los expresidentes en foros internacionales, e incluso llegó a 
mencionar que las organizaciones internacionales eran poco relevantes y los encuentros 
entre dirigentes mundiales eran más encuentros de protocolo que de acuerdos viables 
para la solución de problemas. 

Le costó tres años entender y comprender que esta política pública para un país como 
México, situado geográficamente como vecino de los Estados Unidos, puerta de entrada y 
salida para Centroamérica y Sudamérica, sí tiene una importancia estratégica no sólo 
desde el punto de vista geográfico, sino político, económico y comercial que lo ha llevado 
a reconsiderar su anterior posición de no darle importancia a las relaciones 
internacionales y a las políticas que se pueden desarrollar si hubiese una verdadera 
participación del Ejecutivo mexicano en la solución de problemas nacionales vinculados a 
lo internacional. 

Podría firmar que el presidente sólo mencionaba el artículo 89 fracción décima de nuestra 
Constitución Política, la cual hace referencia a las relaciones internacionales como mera 
retórica porque no entendía la importancia y la relevancia de su contenido. 

Tres años le costó al presidente cambiar su opinión y mucho se debe al consejo de dos 
personajes a los cuales el presidente les tiene confianza, aprecio y respeto. Uno es su 
amigo Juan Ramón de la Fuente, representante de nuestro país en el Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas; y el segundo, no por ello menos importante, el 



secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard Casaubón. Sin estos dos personajes 
no hubiera tenido la sensibilidad de cambiar de opinión y participar activamente en el 
nuevo diseño una nueva idea de las relaciones internacionales para México. 

El 24 de julio del año 2021, en el 238 aniversario del natalicio de Simón Bolívar, el 
presidente por primera vez habla y expresa sus ideas respecto América Latina y el Caribe, 
y asume tibiamente la idea muy discutida en la región de la integración regional, con un 
aderezo propio, la inclusión de Estados Unidos y Canadá en este planteamiento. Incluye a 
estas dos naciones de América del Norte por que el ejercicio anterior previamente 
discutido por liderazgos latinoamericanos de izquierda como el hoy candidato a la 
presidencia de Brasil Luiz Inacio Lula da Silva, el expresidente Tabaré Vázquez o Rafael 
Correa, por sólo mencionar algunos, comenzaron un ejercicio de integración que tuvo su 
cristalización en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac), donde 
naturalmente, por las experiencias vividas en la región por parte de los Estados Unidos, 
no estaban pensado incluirlo y tampoco Canadá, porque ya ellos estaban representados 
en la Organización de Estados Americanos (OEA). 

Andrés Manuel se atreve a incluir Estados Unidos y Canadá, cuestiona la Organización de 
Estados Americanos y plantea un ejercicio similar al llevado a cabo en la Unión Europea. 
Planteamiento que vale la pena considerar e incluso tomarle la palabra, proponiéndole la 
expedición de un visado para trabajadores centroamericanos que temporalmente trabajen 
en nuestro país y retirar la guardia nacional de nuestra frontera sur en acuerdo con 
empresas y empresarios para su contratación. 

Es importante también rescatar –aunque aquí no fue muy claro– su intervención en la 
sesión del 28 de junio de 2022 del Consejo de Seguridad de la ONU donde se abordó el 
tema del mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales. En esta ocasión hizo 
referencia en que la solución de los problemas mundiales está en atacar las causas que la 
generan, habló de sus programas insignia (Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando 
Vida) como modelos que México ponía a disposición del mundo para enfrentar los 
problemas derivados de las seguridades nacionales que posteriormente se convierten en 
problemas internacionales, mantener la paz, pero sobre todo, generar una cooperación 
multilateral en beneficio de los sectores más desfavorecidos del planeta, ideas que en su 
momento parecieron un buen chiste, pero ya en el contexto de las ideas globales del 
presidente van tomando forma. 

Otro momento importante en estas ideas de política internacional que han salido desde 
Palacio Nacional es la cumbre de Celac llevada a cabo en México en septiembre del 
2021, donde el presidente mexicano apuesta ante los líderes de la región latinoamericana 
y caribeña por renovar la idea de integración. Si bien no menciona el ejercicio llevado a 
cabo por Europa, vuelve a plantear la necesidad de una mayor cooperación, colaboración, 
intercambio e integración institucional entre los países que en ese día se dieron cita y hay 
anuncios importantes como la creación de la agencia espacial latinoamericana, una mayor 
cooperación entre las instituciones de salud y epidemiológicas y también vuelve a plantear 
una vez más revigorizar la organización con tintes políticos de bloque regional y denuesta 
una vez más a la Organización de Estados Americanos, y deja en la mesa la posible 
incorporación de Estados Unidos y Canadá, tema que sin duda es polémico ante la actual 
correlación de fuerzas en la región, inclinadas a la izquierda y teniendo como principal 
enemigo identificado con el dedo flamígero a los Estados Unidos, porque lo ubican como 



el imperio, que no les falta razón, pero que hoy en día esa visión ya no están objetiva y 
cierta como en los años 60’s 70’s u 80’s. 

Las ideas del presidente también se ven reflejadas en el papel que jugó México en la 
reciente Cumbre de las Américas celebrada en Estados Unidos, donde desde su 
perspectiva y apoyado tal vez por los principios de política exterior que también están 
consagrados en la Carta de las Naciones Unidas, estos hacen referencia a la igualdad 
jurídica de los Estados y la autodeterminación de los pueblos, lo que hace patente su no 
asistencia a esta reunión regional convocada por los Estados Unidos sí todos los países 
sin excepción son invitados. 

Si bien no podríamos compartir esta idea porque pareciera defender a gobiernos que 
desde la perspectiva de la democracia carecen de la misma, no así del derecho 
internacional y tanto fue su convencimiento que opto por no asistir y mostrar su ausencia 
como una forma de poder, pero dejando en claro que ante el derecho internacional más 
allá de la concepción democrática todos los estados tienen el mismo peso y está en 
función de la autodeterminación de sus pueblos, que desde la perspectiva del presidente 
simple y llanamente el pueblo tiene el gobierno que se merece, podemos no compartirlo, 
pero el sí lo cree así. 

Estas creencias e ideas hoy están otra vez en la mesa, ya que visitará los Estados Unidos 
en estos días y ha vuelto a poner en la mesa lo que es más polémico para los Estados 
Unidos, pero necesarios en un diálogo bilateral y es el meter el tema de la legalización de 
los mexicanos, un programa para contener la migración en Centroamérica, visas para 
trabajadores temporales, cooperación para enfrentar la crisis económica y una mayor 
integración con América del Norte sin dejar de plantear una sola América en un ejercicio 
similar al de la Unión Europea. Planteamiento que no es del agrado de los políticos de 
este país del norte, por considerar que perderían peso, incidencia, poder, influencia y, 
sobre todo, soberanía frente a los países de la región. 

El presidente ha dado un viraje en su concepción y en la importancia que tiene las 
relaciones internacionales, que si bien es un tema que no da votos, sería relevante e 
importante conocer las opiniones de los partidos de la oposición, que a diferencia de sus 
administraciones no apoyaron, compartieron e impulsaron estos temas para toda la región 
y mucho menos hacía para los Estados Unidos, y mucho de esto se debe a la incidencia e 
influencia sin duda de Marcelo Ebrard y del representante de México ante Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas, Juan Ramón de la Fuente. 

Pareciera que son ideas básicas y sin duda lo son, porque hay temas muchos más 
amplios que requieren de una visión conjunta, como es el cambio climático, los derechos 
digitales, las leyes laborales, entre otros, pero ha virado su pensamiento y no es un 
pensamiento retrógrada, sino que es un pensamiento progresista que esperemos se 
mantenga más allá de los vaivenes de la política nacional y que no recurra en un futuro 
cercano al manto protector de la soberanía nacional para no ser observados por 
organismos internacionales. 

Sería muy bueno reflexionar en estas ideas, la integración regional, la participación de los 
Estados Unidos, Canadá y que la solución a muchos de los problemas que hoy nos 



aquejan, como es el de la migración, el de la pobreza y la exclusión sean temas 
abordados regionalmente. 

Hay temas pendientes y sin definición que sin duda requieren que el gobierno marque sus 
líneas rojas y tiene que ver con Nicaragua y El Salvador y no solapar violaciones a los 
derechos humanos, democracia, apropiación del gobierno y persecución política, la 
relación con Rusia y las sanciones y la normalización de relaciones con España. Si ya dio 
un viraje, esperamos que se comprometa con una política internacional democrática y 
progresista. 

https://metapolitica.news/2022/07/11/tan-cerca-tan-lejos-amlo-y-viraje-en-su-idea-de-
politica-exterior/ 
 
 
OPINIÓN  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
OPOSITORES EN FUGA 
 
Mientras Alejandro Moreno Cárdenas recorre Europa, en una gira en la que denuncia una 
supuesta persecución política de la que él es víctima, se ha dado a conocer que Enrique 
Peña Nieto (otro mexicano avecindado en el viejo continente) está siendo investigado por 
operaciones con recursos en efectivo a través de triangulaciones que involucran 
empresas de las que es socio y a familiares cercanos. 

Los casos de corrupción se agolpan y junto a ellos, la salida de opositores a la 4T hacia el 
extranjero. En este sentido, existen razones que fortalecen la sospecha de que el 
dirigente del PRI ponga tierra de por medio con la justicia mexicana y que decida radicar 
en el extranjero, mientras que en el país se sobreviene la avalancha de acusaciones por 
actos ilícitos durante su mandato al frente de Campeche. 

“Alito” se sumaría a la lista de líderes opositores que han decidido enfrentar a su pasado 
desde el extranjero. Así lo ha hecho Ricardo Anaya Cortés, quien teledirige su campaña 
de ataques hacia López Obrador una vez que no pudo enfrentar las acusaciones de 
sobornos en el periodo en el que se procesó la reforma energética de 2013; también así 
ha sido el caso del exgobernador Silvano Aureoles Conejo, el cual ha sido acusado –sólo 
mediáticamente– por el pomposo estilo de vida que tuvo su familia durante su mandato al 
frente de la entidad. 

Priistas, panistas y perredistas apuestan desde lejos a la desmemoria del país, a regresar 
después de años a una sociedad que haya olvidado los agravios que le infringieron con su 
deslealtad, frivolidad y corrupción; o quizá, deseen victimizarse y reforzar únicamente con 
sus diatribas expuestas en redes sociales, la idea de que México vive una “dictadura” que 
les ataca. 

Las posturas histriónicas de los adversarios al presidente López Obrador no hacen sino 
seguir evidenciando la crisis moral y política que padece una oposición acorralada por su 
pasado y por una justicia que está al fin llegando a ajustar cuentas a quienes se han 
burlado de la confianza de las mexicanas y los mexicanos. 

https://metapolitica.news/2022/07/11/tan-cerca-tan-lejos-amlo-y-viraje-en-su-idea-de-politica-exterior/
https://metapolitica.news/2022/07/11/tan-cerca-tan-lejos-amlo-y-viraje-en-su-idea-de-politica-exterior/


El fin de la era de los pactos de impunidad está desnudando a una oposición que hace 
maromas discursivas para evadir su responsabilidad frente a actos deshonestos 
cometidos por gobernantes emanados de sus filas. Mientras las imposturas abundan en 
las filas opositoras, la opinión pública es testigo de la aplicación de las herramientas de la 
ley y sus consecuencias para quienes en otros momentos eran intocables. 

La lejanía que han decidido poner de por medio los cuadros más visibles de la alianza Va 
Por México, quienes pretenden hacer frente a la izquierda, exhibe su pequeña estatura 
moral y la crisis política de la oposición, situación que le ha dejado las puertas abiertas de 
la sucesión de 2024 a Morena y a sus aliados. 

https://metapolitica.news/2022/07/11/opinion-opositores-en-fuga/ 
 
 
PORTAL HIDALGO 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIAN GUTIÉRREZ 

CÓMO CONECTAR CON LOS ELECTORES 

Ayer domingo, leí un mensaje en la red social Twitter de un influenciador que tiene un 
poco más de 130 mil seguidores y con frecuencia es crítico en contra del Presidente 
López Obrador y de su gobierno. 

Lo que leí de esta “voz” ácida autollamada @DonVocero -que trata de mermar al gobierno 
obradorista para que regresen los de antes-, me deja ver que una parte de los opositores 
en esta red social, no tienen ni la más remota idea por qué suceden ciertas cosas en la 
política de México. 

Su twitt dice: ¿Qué hace que un xhairo deje de creer en López? 

El problema que tiene este influencer, como muchos otros opositores a López Obrador es 
que no quieren entender que, el reto para ellos no tendría que ser López Obrador. 

Futbol Club Barcelona quiere derrotar al Real Madrid, como es normal; ¿se la pasa 
pensando, hablando, criticando y girando en torno al Real Madrid? Evidentemente no. 

Los opositores no entienden, que no entienden cómo se hace una estrategia de marca y 
qué debe hacer una marca para colocar de manera adecuada su idea, mensaje, producto 
o servicio en el mercado. 

Cuando dejen de pensar en López Obrador y se concentren en ellos, se darán cuenta que 
no tienen absolutamente nada que ofrecer a los mexicanos apartidistas y a los indecisos. 
De los militantes y simpatizantes no hablo, porque ellos sí creen que les ofrecen “algo”. 

https://metapolitica.news/2022/07/11/opinion-opositores-en-fuga/


Y cuando se den cuenta de que no tienen nada que ofrecer, quizá logren entender que 
deben construir algo para vender. 

Les dejo un #tip: si van a funcionar como alianza, deben construir una marca así, que 
vaya de manera independiente de cada partido y que sea marca-persona céntrica. 

De aquí podría partir toda su estrategia efectiva. 

https://portalhidalgo.com/esfera-publica-64/ 

 
QUADRATÍN 
HORACIO ERIK AVILÉS 
 
AVANZA EL PROCESO DE INGRESO A LAS NORMALES  
Ingreso a las normales: avances en el proceso. Blindar el proceso de ingreso a las 
escuelas normales ante la corrupción es una aspiración añeja en Michoacán y una 
necesidad insoslayable para alcanzar un normalismo digno, que verdaderamente 
salvaguarde el artículo tercero constitucional y garantice el derecho a aprender de las 
generaciones en formación. Específicamente, emplear expertos externos libres de 
conflictos de intereses para el examen, en absoluto era una idea nueva. Sin embargo, no 
se había logrado implementar exitosamente; es más, no había pasado de la idea vaga o 
de la simulación. Al respecto, desde Mexicanos Primero Michoacán, hace trece años que 
tuvimos con el tema, respecto al cual manifestamos la importancia de contar con 
aplicadores libres de conflictos de intereses y desligados de la corrupción local realizando 
el examen de ingreso. Se manejaron en aquel entonces al CENEVAL, a universidades 
públicas y otras escuelas normales como opciones. En algunas ocasiones se intentó, pero 
finalmente se saboteó la idea en la mesa. Sí, se trajeron a externos de universidades 
públicas, quienes en su mayoría hicieron un trabajo decente, el cual siempre se echaba a 
perder porque las claves que se elaboraban con tanto cuidado finalmente terminaron en 
manos de las redes de corrupción, siempre quedando impunes y en la función pública los 
encargados de resguardar los reactivos y sus respuestas. Por ello, después de dos 
procesos particularmente plagados de acusaciones de corrupción, como fueron el de 
2020 y el de 2021, ahora debe reconocerse el logro de la actual administración de 
concretar la meritocracia y transparencia de una de las etapas más oscuras del proceso 
de ingreso a las escuelas normales: el examen de admisión.  Desde la emisión de la 
convocatoria hasta la entrega de resultados se han dado pasos importantes; sí, 
perfectibles, pero dignos de reconocimiento y, sobre todo, de consolidación. El proceso de 
ingreso a las escuelas normales es mucho más que un examen. Comprende la emisión 
de la convocatoria, que en esta edición llegó hasta el Periódico Oficial del Estado de 
Michoacán de Ocampo, como manifestación plena de parte de la autoridad que no estaría 
dispuesta a negociar sus términos, como en otras ocasiones. Fue debatible la medida, 
pero el tiempo y los resultados le dan la razón a las autoridades estatales.  Emitir las 
fichas para examen en términos amplios, con plazos holgados y sin restricciones fue 
también una etapa bien lograda, que quedó con el área de oportunidad de 
transparentarse el destino del recurso recaudado. El diseño de la logística de aplicación 
del examen funcionó, como se demostró durante la aplicación del examen. La difusión de 
resultados fue pertinente y los resultados emitidos fueron razonables en lo general, no se 

https://portalhidalgo.com/esfera-publica-64/


ven puntajes desorbitados como en ediciones anteriores. Más allá del legalismo superfluo, 
hasta esta altura del proceso sí que hay estentóreas diferencias respecto a las 
aplicaciones de años pasados. Quedan varias etapas a superarse para cantar victoria: la 
inscripción de los estudiantes seleccionados, la realización de los cursos de inducción, 
tanto por la parte oficial como del consejo estudiantil, el presentarse a clases, el cerrar el 
semestre y el año escolar entero satisfactoriamente, en junio de 2023 y, finalmente, la 
emisión de la convocatoria para el proceso de ingreso de 2023, donde se demostrará el 
cierre del proceso de 2022 y la aplicación de las mismas medidas por segunda ocasión. 
En todas estas etapas aún hay espacio potencial para posibles actos de control, captura, 
colonización y corrupción que podrían dar al traste con lo ya logrado. Debe lograrse que el 
proceso se concluya favorablemente. Volteando la mirada hacia la posteridad, muchos 
políticos buscan dejar su nombre escrito en piedra o su efigie en bronce; estamos ante la 
ocasión en la cual la actual administración puede dejar una política pública consolidada 
como legado. Si bien, en 2020, el proceso fue un escándalo a escala nacional e 
internacional, también el de 2021 estuvo plagado de corrupción y cuestionamientos. No 
olvidemos que, un grupo de valientes aspirantes protestaron en diversas ocasiones afuera 
de la Escuela Normal Urbana Federal, dieron conferencias de prensa e hicieron presente 
en redes sociales la etiqueta #JusticiaParaLasNormales. La autoridad hizo caso omiso de 
las irregularidades señaladas. Empero, ahora en esta edición 2022, varias de las víctimas 
del 2021 obtuvieron por méritos propios su ingreso a la normal, lo cual puede ser 
evidencia contundente de la imparcialidad del proceso. Sostener la indignación colectiva 
posibilitó que el tema siguiera en agenda pública y se haya invertido capital institucional y 
político, así como recursos humanos, materiales y financieros en blindar este proceso que 
estuvo en el descuido gubernamental durante décadas. El costo de la inacción era 
totalmente inaceptable. El gobierno estatal tiene de su parte haber logrado que hasta 
ahora prevalezcan la justicia y la meritocracia. Con ello, se avanza mucho más de lo que 
se calcula, porque las capacidades, el talento y el esfuerzo individuales se hacen 
presentes para generar la natural evolución de los procesos. El éxito parcial no debe ser 
flor de un solo verano, debe de garantizarse que las próximas generaciones se beneficien 
de este logro. La participación de actores externos es clave para brindar el proceso, tanto 
para transparentarlo, como para arroparlo. La activación de la sociedad civil organizada y 
del poder legislativo será determinante en convertir un éxito temporal en una 
transformación auténtica. Sabemos que existen la letra muerta, las reingenierías 
erróneas, la regresividad en las políticas públicas y las abrogaciones, pero más allá de los 
posibles pasos erráticos que decidan darse en un futuro, hoy es momento de hacer en 
conciencia cuanto se crea bueno en pro del normalismo y de las generaciones en 
formación. Sí, la situación estructural de la formación inicial docente es compleja y 
precaria, donde se requieren inversión, organización y transformación de fondo, pero 
lograr que el ingreso a las normales sea transparente, meritocrático y ajeno a la 
corrupción es un paso digno de reconocerse, así como una conquista irrenunciable que 
debe pertenecerle a los michoacanos del mañana. Luchemos juntos por un normalismo 
digno. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/avanza-el-proceso-de-ingreso-a-las-normales/ 
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OSCAR SÁNCHEZ MÁRQUEZ 
 
LAS CORCHOLATAS Y EL INE  
Aún faltan dos años para las elecciones presidenciales y la Comisión de Quejas y 
Denuncias del Instituto Nacional Electoral ya tuvo que sacar la primera tarjeta amarilla a 
las llamadas “corcholatas” de Morena, para evitar eventos que se anuncian como otra 
cosa pero que en realidad son actos anticipados de campaña en la búsqueda de la 
candidatura a la presidencia en 2024. De acuerdo con la autoridad electoral, las reuniones 
de Morena en el Estado de México y Coahuila, a las que asistieron Claudia Sheinbaum 
Pardo, Marcelo Ebrard Casaubón, Adán Augusto López Santiago y Ricardo Monreal, con 
miras a las elecciones para gobernador, son una estrategia del partido de la Cuarta 
Transformación para posicionar a sus candidatos y por eso dictó medidas cautelares. El 
pre-destape presidencial  iba a provocar eso. Actos anticipados de campaña, al margen 
de la ley electoral. Pero todo indica que eso no le interesa al presidente López obrador, ni 
a los propios aspirantes, salvo algunas excepciones como la de Ricardo Monreal Ávila 
quien alertó sobre las irregularidades electorales que evidenciaban esos actos. Aunque el 
llamado del INE fue generalizado para las “corcholatas” morenistas,  hay personajes a 
quienes les pega más fuerte el llamado de atención, porque a ello suman que no han 
salido bien librados ante la opinión pública por su desempeño reciente. Se diría que van 
mal y de malas. Son los casos de la Jefa de Gobierno y de los secretarios de Relaciones 
Exteriores y de Gobernación En un repaso de los hechos recientes, Claudia Sheinbaum 
Pardo volvió a estar en el “ojo del huracán” porque por enésima vez en su administración 
siguen las fallas y percances en el Sistema de Transporte Colectivo Metro, sin contar que 
los capitalinos no olvidan ni perdonan la tragedia ocurrida en la Línea 12 del Metro. 
Muchos dicen que si Sheinbaum no  tiene la capacidad de poner en orden al sistema de 
transporte público en la capital del país, no tiene capacidad para  tomar el mando de la 
nación, en donde hay situaciones de suyo compleja, que requieren más que 
declaraciones, deslindes, exoneraciones a priori o excusas al por mayor. La 
“modernización” de la línea 1 del Metro tiene toda la pinta de evento electorero. Se 
aprovecha de una necesidad  de la población para hacerlo rentable política y 
electoralmente. En el caso del  canciller Marcelo Ebrard Casaubón, ha hecho un papelazo 
 frente a la tragedia ocurrida en Texas donde fue hallado un tráiler repleto de migrantes 
que murieron por asfixia: Ya ni se diga de los compatriotas muertos en una serie de 
tiroteos registrados en la Unión Americana en pleno festejo de la Independencia 
norteamericana, donde la presencia de la Cancillería  ha sido meramente burocrática. Y 
quien maneja hasta ahora un bajo perfil es el secretario de Gobernación, Adán Augusto  
López, que  no desaprovecha ocasión para estar en medios y  hacer precampaña, aunque 
diga que no. Más allá de eso, su desempeño es gris, pero cuenta con  la amistad de 
López obrador.  Por ello éste autorizó que César Yáñez se incorporara a su equipo, lo 
cual despertó mucha suspicacia en los equipos de Sheinbaum  y Marcelo. Adán Augusto 
López se vende como el “caballo negro”,  sin méritos propios. Mención aparte merece el 
senador Ricardo Monreal Ávila. No solo fue el primero en  advertir que los actos políticos 
en los que eran invitados la jefa de Gobierno,  el Secretario Marcelo Ebrard y el titular de 
Gobernación, Adán Augusto López, podrían estar fuera de la legalidad y que ello no solo 
no era conveniente, porque   piso parejo, sino que mandaba un mensaje de desdén a la 
ley, ha tenido un papel más realista de cara a los graves problemas del país. Ha sido  
contundente en su interés  en ser candidato presidencial. Las encuestas lo colocan en los 
primeros tres lugares de preferencia dentro de Morena y su capacidad política molesto a 
sus adversarios, pero eso  les da desventaja. Monreal abrió el debate sobre la necesidad 
de  generar un nuevo plan de acción frente a la delincuencia y la criminalidad, más allá de 
los abrazos no balazos, sino que ha abogado por un trato más serio en la relación frente a 



Estados Unidos y, sobre todo,  ha sido reiterativo en cuanto a generar un clima de unión 
de concertación nacional, no dividir, ni confrontar. La tarjeta amarilla que ha sacado el INE 
a las corcholatas de Morena no es sólo una sanción administrativa, sino  moral, sin duda. 
Pero más allá de eso, el fondo, lo que preocupa a los amonestados. Sheinbaum, Ebrard y 
Adán Augusto López es que han sido exhibidos de cara al electorado.  El ciudadano ya no 
se chupa el dedo y saben que estos funcionarios se quisieron pasar de listos. Ricardo 
Monreal, sin ser de los preferidos del presidente López Obrador, paradójicamente, queda 
mejor parado, con mejor imagen y mejor manejo político,  como muchos adelantaban que 
ocurriría. Monreal logró un tiro directo y los otros tienen ya tarjeta amarilla, en lenguaje 
futbolero.  
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/las-corcholatas-y-el-ine/ 


